



ANUARIO 2016



ANUARIO 2016

Enero



Macri en Davos



Fue la primera visita de un mandatario argentino al Foro Económico de Davos en 13 años. Macri mantuvo encuentros con el vicepresidente de Estados Unidos, Joseph Biden y el primer ministro británico, David Cameron.

Aumento tarifas de luz



El ministro de Energía nacional, Juan José Aranguren, oficializó un aumento en las tarifas de luz bajo la resolución 1/2016.

De acuerdo con su contenido los cargos fijos de la boleta tendrían aumentos de entre 22% y 378%, mientras que los cargos variables subirían entre 143% y 900%, según el nivel de consumo de cada usuario.

Captura de prófugos de triple crimen

Tras 15 días de intensa búsqueda las fuerzas de seguridad lograron detener, en Santa Fe, a los tres prófugos del Triple Crimen: Martín y Cristian Lanatta y Víctor Schillaci, en medio de versiones cruzadas sobre la complicidad policial en la fuga.



Febrero

Paro nacional contra los despidos

La Asociación de Trabajadores del Estado (ATE) que a nivel nacional conducen Hugo Godoy y Julio Fuentes, las Centrales de los Trabajadores Argentinos (CTA) de Hugo Yasky y la Autónoma (CTAA) de Pablo Micheli, sindicatos adheridos a esos sectores y entidades sociales llevaron adelante el paro y la jornada nacional de protesta y reclamos de varias demandas.

Se trató de la primera gran movilización contra el nuevo gobierno con las consignas de rechazar los despidos de empleados del Estado así como repudiar el protocolo de seguridad que puso en vigencia la ministra Patricia Bullrich.

Referéndum Bolivia

Los bolivianos dijeron "No" a permitir que el presidente Evo Morales se presente un cuarto mandado. Se trata de su primera derrota electoral en 10 años.



Fractura del bloque FPV - PJ en diputados

En plena interna del peronismo por la derrota electoral de 2015, doce diputados decidieron dejar el bloque del FPV y armar uno nuevo, junto a otros legisladores del peronismo disidente. Este quiebre genera que el FPV abandone su condición como primera minoría en manos del interbloque Cambiemos.

Los principales promotores de la fractura fueron el ex titular de la Anses Diego Bossio y el gremialista de Smata Oscar Romero.

Marzo

Inauguración de sesiones ordinarias

El presidente Mauricio Macri inauguró el 134° período de sesiones ordinarias del Congreso con un discurso en el que hizo referencia a la agenda heredada, expuso los lineamientos de su gobierno y enfatizó el llamado a la unión de todos los argentinos.



Barack Obama en Argentina

El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, visitó Argentina luego de su viaje histórico a Cuba en el marco de su gira Latinoamericana a tres meses del fin de su mandato.

Su presencia se comunicó como un voto de confianza en la Argentina y un signo de apoyo a la nueva política de apertura del presidente Mauricio Macri.



Pacto con acreedores

El Gobierno cerró un acuerdo con los cuatro fondos buitres más duros, Elliot Management, Aurelius Capital, Dativon Kempner y Bracebridge Capital, a quienes se comprometió a pagarles, al contado, US\$ 4653 millones, el 75% del monto que reclamaban por las sentencias a favor que obtuvieron en el tribunal de Griesa y en el resto del mundo.

Aprobación acuerdo Holdouts

Luego de un arduo debate, tanto en la Cámara de Diputados como en la de Senadores, el Poder Ejecutivo logró la aprobación del proyecto que lo habilita a pagar 11.684 millones de dólares en efectivo para cerrar el litigio, que se recaudaran mediante la colocación de bonos por 12.500 millones de dólares antes del 14 de abril, fecha que fue acordada entre ambas partes.



ANUARIO 2016

Abril



Panamá Papers

Una filtración informativa que recibió el diario alemán "Süddeutsche Zeitung", reveló documentación confidencial perteneciente a una de las compañías más reservadas del mundo, la firma panameña Mossack Fonseca.

Entre los documentos que develaban el ocultamiento de propiedad de empresas, activos, ganancias y evasión tributaria de jefes de Estado y de gobierno, líderes de la política mundial, entre otros, se encontraba el presidente de Argentina que figura con varias participaciones en empresas "offshore".

Argentina sale del default

El Gobierno concretó el pago a los holdouts y el juez Thomas Griesa dispuso el levantamiento de las cautelares en todas las causas, permitiendo de esta manera la salida del default técnico declarado en 2014 y la libertad para volver a los mercados financieros internacionales sin restricciones.



Detención de Lázaro Báez

El empresario Lázaro Báez fue detenido por la causa que lo investigaba por lavado de dinero y evasión fiscal mediante su constructora Austral Construcciones a través de la financiera SGI, conocida como "La Rosadita".

Mayo

Veto a la Ley Antidespidos

El presidente Mauricio Macri firmó el veto a la Ley de Emergencia Ocupacional, sancionada por ambas cámaras legislativas. Dicha medida suspendió por 180 días las bajas y estableció un sistema de doble indemnización.

Impeachment a Dilma Rousseff

Tras más de 18 horas de sesión ininterrumpida y con 55 votos a favor y 22 en contra, el juicio político contra la mandataria Dilma Rousseff fue aprobado por la cámara de senadores. La presidente fue suspendida de su cargo durante 180 días hasta que se resuelva si continúa o no con su mandato. En su lugar asumió Michel Temer, hasta entonces vicepresidente y líder del PMDB.



Coparticipación 2016

El gobierno nacional y las provincias de Buenos Aires, Catamarca, Corrientes, Chaco, Chubut, Entre Ríos, Formosa, Jujuy, La Pampa, La Rioja, Mendoza, Misiones, Neuquén, Río Negro, Salta, San Juan, Santa Cruz, Tucumán, Tierra del Fuego, y la ciudad de Buenos Aires acordaron un convenio histórico que plantea la devolución escalonada del 15 por ciento de la coparticipación federal con el objetivo de, en 2020, terminar con el esquema sostenido desde 1992.

Junio



Detención José López

José López, el ex secretario de Obras Públicas y actual integrante del Parlasur por el FPV, fue detenido en momentos en que intentaba ocultar varios millones de dólares en un monasterio.

José Lopez tiene causas abiertas por enriquecimiento ilícito y lavado de dinero.

Susana Malcorra candidata a Secretaria General de la ONU



La postulación quedó formalizada a través de una carta que Mauricio Macri envió al presidente de la Asamblea General del organismo, Mogens Lyksetoft. De ser electa secretaria general, Malcorra sería la primera mujer que asume el cargo desde que la ONU fue creada en 1945.

Elecciones en Perú

El 5 de junio se realizó la segunda vuelta electoral resultando electo presidente Pedro Pablo Kuczynski de Peruanos por el Kambio.

El nuevo Presidente asume en un escenario adverso, ya que el partido de Fujimori, Fuerza Popular, tiene la mayoría parlamentaria.

Referéndum Gran Bretaña

Con un alto grado de participación los británicos decidieron alejarse de la Unión Europea. Los resultados finales del referéndum arrojaron un 51,9% a favor del "Leave" y un 48,1% por el "Remain".

Elecciones España

Se realizaron las elecciones para elegir a los nuevos miembros del Parlamento. loqueo político.

El PP salió primero y sumó 14 bancas más que en diciembre. El PSOE salió segundo y perdió 5 bancas y Podemos, que según los pronósticos podían llegar a salir segundo, finalmente acabó tercero.

ANUARIO 2016

Julio

Suspensión de los aumentos

En las últimas semanas de junio y principios de julio, fueron emitidos por varios juzgados del país una serie de fallos judiciales suspendiendo los aumentos aplicados sobre las facturas de luz y gas por el Poder Ejecutivo.

A partir del caos que se produjo con las tarifas, la Corte Suprema de Justicia de la Nación (CSJN) solicitó al Poder Ejecutivo que redacte un informe con los detalles sobre los aumentos aplicados en las facturas de luz y gas, para luego el órgano supremo poder dictar una resolución general que resuelva la cuestión de forma definitiva.

Blanqueo de Capitales

La Administración Federal de Ingresos Públicos (AFIP) reglamentó la ley de Exteriorización de Capitales. La ley prevé la posibilidad de declarar bienes en el país o en el exterior y regularizar el pago tributario. Asimismo contempla la Reparación Histórica a Jubilados y Pensionados.

Theresa May nueva líder del Partido Conservador

Theresa May fue proclamada líder del Partido Conservador británico luego de la sorpresiva retirada de su única rival de interna, la secretaria de Estado de Energía Andrea Leadsom.

May será la segunda primera ministra de la historia del Reino Unido tras la también conservadora Margaret Thatcher.

Agosto

Fin a la reelección indefinida

La Legislatura bonaerense convirtió en ley el fin de la reelección indefinida para intendentes, concejales, consejeros escolares, diputados y senadores de la Provincia de Buenos Aires. La ley limita a solo dos mandatos consecutivos los cargos electivos en la provincia. Las actuales autoridades tendrán la posibilidad de reelección por única vez en 2019.

Destitución Dilma Rouseff

Tras nueve meses de impeachment, el Senado de Brasil terminó con el mandato de Dilma Rouseff. La mandataria fue destituida de su cargo por 61 votos a favor, 20 en contra y sin abstenciones, culpable por el delito de responsabilidad fiscal. El presidente interino, Michel Temer, asumió el cargo de Presidente de la Nación.

Unificación de la CGT

La CGT volvió a unificarse bajo la figura de un triunvirato, que fue electo en un Congreso Nacional Ordinario con el respaldo de los gremios encolumnados detrás de los dirigentes Hugo Moyano, Antonio Caló y José Luis Barrionuevo, la oposición de los sindicatos alineados con Gerónimo Venegas y del Movimiento de Acción Sindical Argentina (M.A.S.A.), encabezados por Omar Viviani, y la abstención de la Corriente Federal, liderada por el bancario Sergio Palazzo.

Marcha Federal

La "Marcha Federal" fue convocada por las dos CTA, liderada por Hugo Yasky y Pablo Miceli, contra el ajuste, los despidos y el tarifazo.

Contó con la presencia de trabajadores del Sindicato de Camioneros encabezado por Pablo Moyano, los trabajadores Aeronavegantes y otros gremios de la CGT, organismos de derechos humanos, la Cámpora y el Partido Comunista.

Septiembre

Audiencia Pública de Gas

Se realizaron las audiencias públicas convocadas por el gobierno para discutir el nuevo cuadro tarifario en el servicio de gas tras el fallo de la Corte Suprema que ordenó frenar el aumento para usuarios residenciales, y la refacturación de los consumos de los últimos cuatro meses con los cuadros tarifarios vigentes al 31 de marzo pasado.

Foro de Inversión y Negocios

El Centro Cultural Kirchner fue el escenario elegido para el Foro de Inversión y Negocios de Argentina, llamado "mini Davos", donde participaron más de 800 empresarios y ejecutivos de empresas de 65 países, más otro tanto de firmas de capitales nacionales o de capitales extranjeros con actividad en el país.

El objetivo del encuentro ecuménico fue la de atraer inversiones directas para impulsar el crecimiento económico, desarrollar sectores con potencial desaprovechados o sin explorar, acelerar la creación de puestos laborales e, inclusive y abrir puertas para emprendedores locales.

Mauricio Macri en la ONU

El presidente Mauricio Macri brindó su primer discurso como jefe de Estado ante la Asamblea General de las Naciones Unidas, en el que instó al Reino Unido a llegar a una "solución amigable" por la soberanía de las Islas Malvinas.

ANUARIO 2016

Octubre

Investigan casos de corrupción del kirchnerismo

La Justicia avanza con 60 causas que intentan determinar si los dirigentes del kirchnerismo incurrieron en actos de corrupción.

Al menos 25 referentes de primera línea, como la ex presidenta Cristina Kirchner y una decena de ex ministros, aparecen procesados e imputados en distintas causas por enriquecimiento ilícito, incumplimiento de deberes y administración fraudulenta, entre otros delitos.

Juan Manuel Santos recibe el Premio Nobel de la Paz

El presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, recibió el Nobel de la Paz por sus esfuerzos por acabar con el conflicto armado en su país.

Macri visitó a Francisco

El Presidente se encontró por segunda vez con el jefe de la Iglesia desde que asumió en el Gobierno. Macri comentó que durante el encuentro hablaron sobre la pobreza, la lucha contra el narcotráfico, el cambio climático y la cultura del encuentro.

Marcha #Niunamenos

Una imponente multitud participó de la marcha Ni Una Menos, que unificó a la Argentina en el clamor "basta de femicidios", centrada en el repudio al asesinato de la joven Lucía Pérez, de 16 años en la ciudad de Mar del Plata.

Noviembre

El Senado aprobó Presupuesto 2017

El Senado de la Nación aprobó y convirtió en Ley el proyecto referente al Presupuesto 2017 de la Administración Pública Nacional, el primero elaborado por la administración Cambiemos.

A nivel macroeconómico, el Presupuesto 2017 contempla un total de gastos e inversión por más de 2 billones de pesos y prevé cerrar el año con un dólar a \$17,92, un déficit fiscal del 4,2% del PBI, una inflación promedio del 17% y un crecimiento del 3,5%.

Voto Electrónico

La propuesta de reforma electoral impulsada por el Gobierno no logró contar con el apoyo de los senadores del PJ-FPV. El proyecto que incluye el uso de la boleta electrónica no tuvo aceptación entre los gobernadores de varias provincias y de esta manera sería inaplicable en las elecciones del año que viene.

Trump fue electo Presidente de Estados Unidos

El magnate Donald Trump fue elegido presidente de los Estados Unidos. El republicano que condujo una divisiva campaña, logró imponerse sobre su rival demócrata Hillary Clinton produciendo una conmoción política que provocó la caída de los mercados de todo el mundo.

2do Acuerdo de Paz con las Farc

El gobierno colombiano y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia firmaron su segundo acuerdo de paz, resistido por la oposición y que ahora estará en manos del Congreso.

Muere Fidel Castro

El histórico líder de la Revolución Cubana y gobernante de Cuba por más de cuatro décadas, Fidel Castro, falleció a los 90 años.

Diciembre

Milagros Sala condenada a prisión

La líder de la Tupac Amaru, Milagro Sala, recibió una condena de tres años de prisión en suspenso por daños, en tanto que fue absuelta por el delito de amenazas, en el marco del juicio por el "escrache" ocurrido en 2009 contra el entonces senador y actual gobernador provincial, Gerardo Morales.

Renunció Matteo Renzi

Tras la derrota en el referéndum que rechazó su reforma constitucional, el primer ministro italiano Matteo Renzi presentó su renuncia.

Prat Gay deja el Ministerio de Hacienda

Alfonso Prat-Gay culminó su paso por el gobierno de Mauricio Macri por pedido del propio Presidente. Su cargo en el Ministerio de Economía fue dividido en dos áreas: lo reemplazarán Nicolás Dujovne (Hacienda) y Luis Caputo (Finanzas), este último era hasta hoy el secretario de Finanzas. Su salida se suma a la renuncia de Isela Constantini a la conducción de Aerolíneas Argentinas.

Cristina Kirchner procesada

Cristina Kirchner fue procesada por asociación ilícita en la causa que investiga el direccionamiento de la obra pública a favor de Lázaro Báez.

Asimismo, la Cámara Federal de Casación ordenó reabrir la denuncia del fallecido fiscal Alberto Nisman contra la expresidente Cristina de Kirchner y otros imputados por supuesto encubrimiento de acusados del atentado a la AMIA, a raíz de la firma del Memorandum de Entendimiento con Irán.

Debate Ganancias

Luego de que el Congreso sancionara la ley consensuada entre el Gobierno y la oposición, el Ejecutivo promulgó la ley de modificación del Impuesto a las Ganancias.

La nueva ley propone cambios en el mínimo no imponible y establece una nueva escala, entre otras modificaciones.

El 2016 concluye con la cristalización de múltiples cambios a nivel local e internacional en el que diversas sorpresas han ido moldeando la estructura política, social y económica en buena parte del globo. Sin dudas este año los ciudadanos de diversas regiones del mundo han sido los protagonistas indiscutidos que, a partir de sus decisiones, nos incitan a replantear nuestros marcos interpretativos a la hora de analizarlos. Se trata de un gran desafío que recae sobre los analistas de dirigentes políticos, analistas de opinión pública, periodistas, sociólogos, empresarios y toda persona que quiera atinar a comprender a la ciudadanía.

En primer lugar, Donald Trump fue electo Presidente de los Estados Unidos y las consecuencias socio-políticas mundiales de esta elección aún no terminan de cuantificarse. Segundo, el Reino Unido se enfrenta a un futuro incierto luego de la votación que determinó su salida de la Unión Europea, hito que devino en la renuncia del Primer Ministro y la asunción de Theresa May. Tercero, los índices de popularidad de Angela Merkel se resquebrajan debido a su política de puertas abiertas con los refugiados. Asimismo, Renzi presentó su renuncia en Italia luego del fallido referéndum, Hollande en Francia decidió no presentarse en las próximas elecciones y España tardó meses en lograr formar gobierno. En Latinoamérica Colombia rechazó un referendo de paz para luego llegar a un acuerdo entre el gobierno y las FARC y Brasil vivió su proceso de impeachment y Dilma Rousseff fue reemplazada por Michel Temer. En Argentina el gran cambio se dio a fines de 2015, cuando Cambiemos no solo ganó a nivel nacional, sino que venció en la provincia de Buenos Aires y en diversos municipios históricamente peronistas.

Por supuesto que resulta imposible encontrar un paraguas argumentativo universal para comprender todas estas dinámicas sociales ya que los contextos y formas mediante las cuales fueron llevadas a cabo son absolutamente disímiles. De todas maneras, refuerzan una idea estructural: la ciudadanía está eligiendo, definiendo, votando, de maneras distintas a como lo hacía en el pasado. No sólo las encuestas sino los análisis que puedan hacerse para intentar comprender estos procesos nos demandan un esfuerzo adicional.

La crisis de representación política, el descrédito popular hacia la clase dirigente la justicia, los medios de comunicación y los empresarios, conllevan a una incipiente apatía, desmovilización y desideologización de la política. No se vislumbra un mundo fácil ante una ciudadanía con muchas de estas características.

Entender el motivo que lleva a los votantes a elegir es un proceso complejo que resulta fundamental a la hora de analizar la situación mundial, pero también nuestras propias elecciones legislativas del 2017. En Isonomía planteamos que una visión desde el primer metro cuadrado de los ciudadanos puede ayudar a entender las variables que más influyen en los mismos a la hora de tomar una decisión política determinada. Los electores están constantemente actualizando sus preferencias y quienes pueden resolver estas demandas se enfrentan a un desafío particular: sus apoyos son volátiles y pueden llegar a modificarse varias veces en el transcurso de una campaña electoral. Las sociedades han madurado y cuando eligen, lo hacen pensando en sí mismos. Si no logramos comprender sus historias, sus motivaciones, sus primeros metros cuadrados, seguiremos sorprendiéndonos porque, en el fondo, implica que no fuimos capaces de entender las motivaciones del votante medio.

Hay una demanda casi universal, que trasciende barreras históricamente establecidas: la desconfianza en la clase dirigente debido a sus bajos niveles de accountability es tan fuerte que se espera y desea que intendentes, gobernadores y presidentes, independientemente de sus colores partidarios, trabajen juntos. Nace el imperio de la ideología de la gestión con una comunicación puntual y de extrema cercanía donde la mera apariencia de mezquindad u oportunismo puede ser sinónimo de derrumbe total.

El 2016 nos enseñó que todo lo que pensamos que debe pasar o que creemos que vaya a pasar, puede no ocurrir. Centralizar el análisis en el rol de las encuestas es tomar solo una parte del conjunto. Las sociedades se están animando a dar pasos fuera de los obvios y nuestro desafío es entender previamente esos movimientos hacia lo inesperado. En el fondo, es importante que los electores sientan que, cuando se resuelven los problemas del país, se están resolviendo los problemas propios. Esta es la única manera de quebrar esta lógica zigzagueante actual para que, de una vez por todas, la democracia se transforme estructuralmente en un sistema superior y no, como señaló Churchill, en el peor, con excepción de todos los demás.